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はじめに  

 

 「平成２７年度  議会活動報告会及び住民との懇談会」を、

下記日程で平成２８年２月１９日午後７時より、中央公民館に

て開催しました。  

 懇談会には、７６人の町民が参加し、日常生活における問題

点やまちづくり全般に対する様々な意見・要望が出されました。 

 頂いた意見・要望は、町民への行政サービスの向上に反映さ

せるため、３月議会において担当する常任及び特別委員会の審

査や一般質問等を通じて町の基本的考え方を確認し、案件によ

っては改善を求めるなど慎重に審議しました。  

その概要を以下のとおりまとめましたのでご報告いたします。 

 

嘉手納町議会議長  徳里直樹  

 

 

平成２７年度  議会活動報告会・住民との懇談会  

 
１．開催目的：町民サービスの向上を図ることを目的に、まち

づくりに対する意見や要望など、広く町民の声

を聴くことを狙いとして懇談会を開催する。  
２．主 催：嘉手納町議会  

３．日 時：平成２８年２月１９日 (金 )午後７時  
４．場 所：中央公民館（ロータリプラザ２階）  
５．参加人数：７６人  
６．式 次 第 
 １部  議会活動報告会  
  (1 ) 嘉手納町議会政治倫理条例の経緯及び概要について  
  (2 ) 政務活動費の使途及び予定状況について  

２部  住民との懇談会  
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報告会及び懇談会での質問、意見及び要望に対する回答、

町の基本的考え 

 

 

問①  毎日、午後６時に放送している児童生徒の帰宅を促す広

報無線放送は、スポーツ少年団や部活動等で帰宅が遅くなる

児童・生徒にはそぐわないので町民のご理解を頂きたい。  

答①  町教育委員会から、「スポーツ少年団及び中学校の部活動

も基本的には午後６時終了だが、後片付け等で６時半頃まで

かかる場合もある。保護者が迎えに来る児童・生徒もいるが、

自分で帰宅する児童・生徒のなかには、コンビニ等に立ち寄

り、帰宅が遅くなる児童・生徒もいるようである。  

今後とも各学校、部活担当者、保護者と児童・生徒の帰宅

時間が遅くならないよう、様々な会合の場で話し合いをして

いきたい」との回答を得た。  

 

問➁  町章をもっと目立つよう表示すべきではないか。町役場

庁舎や公共施設等に表示しては。  

答➁  町からは、「今後は、できるだけ多くの公共施設へ町章を

表示できるよう検討していきたい。」との回答を得た。  

 

問③  高齢化の進展により、自治会費等を収集する班長のなり

手が少なくなっている。自治会の運営が困難になるので対策

を考えてほしい。  

答③  町より、「毎月行われる自治会長会で対策について協議し

たい」との回答を得た。  

 

問④  嘉手納町老人クラブが昭和５９年に発行した「うちなー

くがにことば集」を再発行してほしい。  

答④  議会としても、内容のリニューアルも含めて行政へ提言

していきたい。  

 

問⑤  正午と午後５時及び６時の時報、ごみ回収車のメロディ

ーを嘉手納町歌や沖縄民謡等を流しては。  

答⑤  町からは、「１ .現在使用している音楽は長年使用してお
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り、また全国的にもゴミ収集車が流す音楽として認知されて

いる。この音楽を聞いてゴミを出す町民もいることから、音

楽を変更すると、町民から戸惑いの声が出ることも予想され

る。更に沖縄民謡等の使用については著作権に伴う予算措置

が必要となる。２ .全国的には騒音問題等により、音楽を流さ

ずゴミ収集を行う自治体も増えつつあることから、現状のま

まの音楽でゴミ収集を行いたい」との回答を得た。  

 

問⑥  子どもの給食費無料は素晴らしい取り組みだが、敬老祝

い金を５千円から 1 万円にして頂きたい。  

答⑥  町からは、「現在、満 70 歳以上 100 歳未満の方へ５千円、

100 歳以上の方へは２万円を支給している。  

更に、後期高齢者医療保険料の均等割額分の補助、はり・

きゅう等施術に対する補助も継続するため、敬老祝い金の増

額は考えていない」との回答を得た。  

 

問⑦  町内の子どもの貧困率の実態は。  

問⑧  貧困世帯の子どもの上級学校に進学する場合の補助や進

学率は。  

答⑦⑧  町からは、「貧困世帯の実態把握は平成２８年度から実

施予定。子どもの貧困緊急対策事業について、平成２８年度

は社会福祉士の資格を持つ支援員を教育委員会に配置し、各

小中学校を巡回し、学校から出された名簿に基づき、福祉課

と連携を図りつつ家庭訪問等を行い、現状を把握していきた

い」との回答を得た。  

 

◎  所管の文教厚生常任委員会において、例えば「子ども食

堂」や「無料学習塾」等が必要な児童・生徒に対する支援

策等を積極的に検討して欲しいと提言した。  

 

問⑨  嘉手納町にあるスポーツ施設は、他市町村に比べて整っ

ている。だが、町内の方の利用が少ないのではないか。  

よって、教育委員会や自治会等に利用させ、医療保険を軽

減させるためにも町民の健康増進を図って貰いたい。  

答⑨  行政、議会、指定管理者が一体となり町民利用をさらに
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促進し、町民の健康増進を図っていきたい。  

 

問⑩  ミス嘉手納ちゅらかーぎーコンテストを開催して、観光

大使に任命しては。  

答⑩  町からは、「３月５日付で観光大使第１号を、歌手の郷ひ

ろみさんへ委嘱したこともあり、コンテストによる観光大使

についてはすぐには考えていない。  

ただし、今後観光協会の立ち上げを検討していく中で、そ

の必要性についても検討していきたい。」との回答を得た。  

 

問⑪  水釜公園で少年野球チームが練習をしている。そのため

に芝生やグランド状態が悪く、他の小さい子供達が公園で遊

べない状況にある。少年野球の子供達はもっと広い場所でや

らせてあげたい  

答⑪  町からは、「同公園は昭和５３年に都市公園として設置し

たが、用途変更し現在は街区公園となっている。当時の子ど

も達の活動は野球が主流だったため、グラウンドにバックネ

ットを設置した経緯がある。町として、現在のところリニュ

ーアルは考えていないが、公園利用のルールを厳守するよう

な施策を検討していきたい。グラウンドの芝生が剥がれてい

る箇所については、補正予算を含め早めに検討したい」との

回答を得た。  

懇談会でのご意見「少年野球チームの練習」について、町

担当課へは「少年野球チーム関係者に確認したところ、チー

ムとしての練習は行っていないとのこと。ユニフォームを着

用しての個人練習については把握していない。」との返答があ

ったとのこと。  

◎  所管の建設経済常任委員会において、老人クラブと少年

野球チームと見解の相違がある。話し合いの場を持つよう

要望した。  

 

問⑫  県外の地域では加工品を作り、特産品が盛んである。嘉

手納町でも特産品を作り、施設をもっと利用できないか  

答⑫  町からは、「平成２８年度、加工センターの活性化につい

て検討していきたい。」との回答を得た。  
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問⑬  戦前は嘉手納町にも駅があった。沖縄県が世界鉄道協会

の会長になったらどうか  

答⑬  町からは、「鉄道等については、まだ町としての方針等は

検討していない。現段階では県の事業と判断し、県が対応す

ることが望ましい」との回答を得た。  

 

問⑭  嘉手納基地からの汚染水の問題。  

嘉手納町は町域の８３％が嘉手納基地に接収されている。

町に何の影響もないのか。燃える井戸のことを思い出した。

調査して頂きたい。  

※   基 地 渉 外 課 長 及 び 上 下 水 道 課 長 か ら 説 明 を 受 け た 。  

答⑭   

 米軍からの回答：「これまで水生膜泡消火薬剤のような有機フ

ッ素化合物を含む製品を調達していたが、現在は米国や日

本では調達できない。残存する物については、非有機フッ

素化合物含有製品に取り替える作業をしている。」  

県企業局における有機フッ素化合物の検出状況  

（平成 26 年２月～平成 27 年 11 月）  

北谷浄水場浄水： 15～ 80ng/L（平均 30ng/L）  

北谷浄水場原水： 1～ 73ng/L（平均 25ng/L）  

比謝川取水ポンプ場： 41～ 543ng/L（平均 207ng/L）  

長田川取水ポンプ場： 3～ 408ng/L（平均 88ng/L）  

嘉手納井戸群集合水： 41～ 68ng/L（平均 58ng/L）  

 

  町からは、「北谷浄水場の原水及び浄水において、有機フッ

素化合物濃度は、今のところそれぞれ平均 25ng/L 及び 30ng/L

であることから、直ちに健康上の問題は生じないと思料され

るものの、全国の浄水場と比較すると高い状況である。  

有機フッ素化合物等について、今のところ我が国の浄水場

において健康上の明確な規制値は無いが、より安全を期する

ためにも企業局においては北谷浄水場におけるフッ素化合物

濃度の低減に取り組み、併せて早急に発生源の特定と排出者

に対して排出規制の対策を求める必要がある。  

  また、比謝川、長田川取水ポンプ場及び嘉手納井戸群にお

いて有機フッ素化合物濃度が高く、嘉手納基地内から比謝川
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に流入する大工廻川において高濃度 (1320ng/L）が検出されて

いることから、発生源は嘉手納基地の可能性が高いと考える」

との説明を受けた。  

 

 ◎  所管の基地対策特別委員会において、「① YOU・遊・比謝

川やカヌー等、水と接する機会が頻繁に行われている。ま

た、農業用水、魚介類等を体内に摂り入れることによる健

康上の被害も危惧される。よって、水脈を通じて河川及び

地下水が汚染されている可能性も考えられるので、比謝川

を含め町内数カ所において水質検査を行うこと。②県内す

べての基地所在市町村においても、上下水道以外の河川、

地下水の水質検査を行うよう関係機関に申し入れすること」

を要望した。  

 

問⑮  嘉手納町議会の委員会構成に関し、１つの委員会に所属

している議員がいる一方、４つの委員会に所属している議員

もいる。その理由は。  

答⑮  議会は３常任委員会、３特別委員会及び議会運営委員会

を設置している。  

先ず、町議会委員会条例 (第７条 )に基づき、議員は少なく

とも一の常任委員になることを規定している。議会運営委員

会は委員６人で構成するが、副議長、常任委員長３人、他の

議員２人で組織することを規程で定めている。  

また、議会活性化特別委員会は７人で構成するが、委員は

副議長、常任委員長３人、特別委員長２人、議員１人で組織

することを全員協議会にて確認し組織したため、複数の委員

会に所属する状況が生じている。  
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【懇談会にて実施したアンケートによる質問、意見等】 

 

懇談会において実施したアンケートでも数多くの質問、意見

及び要望を頂きました。  

現在、所管委員会において町から基本的な方針等を聞き取る

など調査研究しており、回答には暫く時間を要します。ご了承

ください。  

なお、回答については、９月上旬に発行予定の議会だよりに

掲載する予定です。  

 

 

総 務 財 政 常 任 委 員 会  

問  西浜区設置の防災行政無線の設置場所について  

・西浜区広報スピーカーについて。海岸近辺は理解できな  

い放送（音声）である。風の向き、スピーカーの設置場所  

も考えて欲しい。災害時は友人の連絡を受け、テレビを見  

て移動したが、残念ながら現在も聞き取ることが出来ない。 

 

文 教 厚 生 常 任 委 員 会  

問  全国学力テストに向けての取り組みについて  

・学校での学力向上に関する取り組みは適切でしょうか。  

全国学力テストに向けての取り組みが過剰のような気が  

します。子どもたちへの影響が懸念されます。先生方の負  

担も大きくはないでしょうか。勉強を苦痛に感じ劣等感の  

助長に繋がっているように感じます。  

 

問  子どもの貧困対策について  

・最近話題になっている子どもの貧困対策について、福祉  

行政サービス等の充実を図って下さい。貧困の連鎖を断ち  

切るには母子保健の充実かと思います。母親が精神的にも  

経済的にも安心して子育てできる環境を望みます。  

※母子保健・・・沖大の名城健二教授が研究をしています。  

招いて学習してはどうでしょうか。  

 

問  図書館図書の購入リクエストについて  



~ 8 ~ 
 

・図書館の図書のリクエストをホームページでできるよ  

うにして欲しいと思います。新聞等で見た書籍を蔵書検索  

して所蔵していなかった場合にそのまま購入リクエスト  

を入れられると助かります。  

◎   昨年、図書館の開館時間が短くなった際、住民懇談会

をきっかけに元に戻ったとのこと。大変恩恵を受けてい

ます。  

 

問  子どもの居場所づくりについて  

・高校を卒業した子ども達が、大学や仕事の合間に仲間で  

スポーツ（サッカー等）したくて集まって、中学校の校庭  

でやっていたら、警備の方に注意を受けたそうです。（時  

間が遅かったかの確認はしていませんが）  

そこを出て、今度は近場のロータリープラザの芝生でサ  

ッカーをしたら、またそこの警備に注意を受けたそうです。 

芝生のためなどには悪いことかもしれませんが、子ども  

達の居場所づくりからみると、親の立場からして、どこを  

使ったら良いと話せばよいのか。場所づくり宜しくお願い  

します。  

子ども食堂等の立ち上げも宜しくお願いします。  

 

問  中学校の評価基準について  

・嘉手納中の評価基準が近隣中と比べ高いため、嘉中の子  

ども達が不利になっている。（これは入試に大きく影響し  

ていく）具体的には、読谷中、古堅中と比べ評定“５”が  

少ない。入試はこの 3 つの中で競うので内申点が低くなり  

不利となる。  

  嘉手納中の校長へ訴えたが、基準を変えないとのこと。  

 人材育成に力を入れている嘉手納町、将来を担う子ども達  

の進路がこの第一歩の受験で不利になってもいいのかと  

悲しくなります。どうにかなりませんか？  

  

問  給食費及び医療費無償化制度の対象者について  

・給食費及び医療費無償化の目的で転校生が増え、全員と  

はいえないが、学校で問題をおこしていると先生方が話し  
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ている。この実態を知っていますか？この制度は、在住３  

年以上など規程を設けてはどうですか？その前に実際は  

どうか調べてほしい。（追い出すなど差別の気持ちで書い  

ていません）  

 ○教育分野へは、議会は介入できないのですか？  

 ○質問は全体の場では言いにくいです。委員会の前に席を  

作って下さい。  

 

建 設 経 済 常 任 委 員 会  

問  ちゅらかーぎー大会について  

・ちゅらかーぎー大会については疑問があります。何を基  

準に、ちゅらかーぎー、やなかーぎーを決めるんですか？  

人の顔は人生の重みです。それを他人が決めて良いのでし  

ょうか？それは女性差別、人間（人格）否定に繋がります。  

 

問  交通整備について  

・左折帯を整備できないか→公安委員会＆国道  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

右 折 の タ イ ミ ン グ が 分

か り に く い 信 号 で 表 示

で き な い か 。（ 矢 印 と

か ）  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

沖 縄 市（ 石 川 自 転 車 店 前 か ら ）よ り 新 町 側 へ

行 く 時 に だ い ぶ 混 む 。左 折 帯 が 増 設 で き れ ば

解 消 で き る か と 。  
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基 地 対 策 特 別 委 員 会  

問  米軍基地問題について  

・基地問題は嘉手納町最大の問題です。住宅近くでのエン  

ジン調整は騒音、悪臭の被害がひどく、大きな迷惑を被っ  

ています。相当な損害です。早期の改善を求めます。  

 

問  基地問題への取り組みについて  

・基地問題ではとても弱要になっています。以前は何かあ  

るとすぐ、抗議行動で敏速に動いていたのが見られません。 

マスコミへのアピールも大切だと思います。町外の人か  

ら「いつも嘉手納基地の大変さをテレビで見ていたけど、  

今は静かになったの？」とよく言われます。そのたびに以  

前よりうるさくなっていることを話しています。  

議員のみなさん、どうなっているんですか？  

 

議 会 活 性 化 特 別 委 員 会  

問  倫理条例の効力について。  

・倫理条例では、基準、審査、措置を制定していますが、  

拘束力（法的も含めて）はどうなっているのでしょうか？  

条例にそぐわない方は辞職してもらえるのか？実際のと  

ころどうですか？  

 

議 会 運 営 委 員 会  

問  議会での一般質問について。  

 ・議会の一般質問で取り上げる前に、行政担当者と打ち合  

 わせすれば、その中で納まる質問が結構あるのではないか。 

直接調整すれば実施できる事項等、大したことじゃない  

質問が多くあるように感じられる。  
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【議会報告会・住民懇談会に対する意見】 

 

 

○   議員の皆様の活躍は「議会だより」で拝見しております。  

報告会の企画運営お疲れ様でした。  

 

○  議会報告会と住民懇談会はこれからも継続してほしいで  

す。その方が町民とのかかわり、議員の方とも近くなり、町  

民の生活も良くなっていくと思います。よろしく願います。  

 

○  最初のビデオ導入はとても良いアイディアだと思いまし  

た。もう少し全体の構成やテロップの文字の色、大きさなど  

見やすさを検討していただければ、さらに良くなると思いま  

した。分かりやすく、また親しみある町議会、今後に期待し  

ます。私たちのためにがんばって下さい。  

 自己紹介のときに、行政区を発表してくれたのもよかっ  

たです。資料に 1 人ひとりのプロフィールをつけたらいい  

と思った。  

 

○  今回の議会報告会と町民懇談会は、大変良かったと思いま  

す。是非これからもお願いします。  

 

○  住民懇談会は初めての経験で有意義でした。これまで十数  

回の転居をしておりますが、直接議員に意見を出せる取り組  

みは、とても良いことだと思います。住民自治ということか  

らも先進的ではないのでしょうか。今後も是非続けて頂きた  

いと思います。  

 

○  議会報告会と住民懇談会は良いことでした。有意義でした。 

また、この懇談会を実施して下さい。  

 

○  政治倫理条例の整備がされているということで、議会、議  

員への透明性や誠実性が期待でき、有権者の一人としてうれ  

しいかぎりです。はえある町民の発展、期待をしています。  

 



~ 12 ~ 
 

○  年に１回の報告会と住民懇談会はやったほうが良い。  

 

○  素晴らしいビデオだったと思いますが、基地や飛行機の説  

明が長すぎ、町外向けならわかりますが、町内の住民にはそ  

こまで必要ない。字も何て書いてあるのか読めません。  

 

○  素晴らしい取り組みです。今後も町民の為、開かれた議会  

活動を宜しくお願いします。  

 

○  ＤＶＤの嘉手納基地の映像は、大きな爆音で飛ぶ航空機は  

改めて驚異を感じた。また、少しの映像ではあったが、議員  

の皆さんの研修の状況や議会の質疑状況等は良かった。  

議会政治倫理条例の制定は、県内の各市町村に先駆けて制  

定され、議員の皆さん自ら信頼される議会を目指して活動さ  

れていることに対し、うれしく思います。  

質問については時間をはじめに決めて進めては。一人で長  

い時間を使う方がいて時間が足りなかった。  

 

○  身近に感じた報告会でした。これからも努力を宜しくお願  

い申し上げます。  

 

○  今日の意見があったものは、どのように回答するのか。議  

会だよりなのか。別チラシなのか。詳しくお願いします。次  

回の住民懇談会では遅いような気がします。  

 

○  今年度も住民との懇談会を開催して頂きありがとうござ  

います。開かれた議会、町民から信頼される議会であること  

が実感しました。活動ビデオ良かったです。基地問題は深刻  

です。これからも町民の代表者として頑張って下さい。  

 

○  はじめて参加させて頂きました。これからも町民の為に頑  

張って下さい。  

 


